

EL ADALID

Periódico quincenal consagrado a la defensa de los intereses mojoneros

TRABAJO
MORALIDAD

Director: CIRIACO ZAMORA

Apartado 253, San José

Número suelto, 5 céntimos * 6 números, 25 céntimos

PROGRESO
FRATERNIDAD

Año I

SAN PEDRO DEL MOJÓN, LUNES 17 DE NOVIEMBRE DE 1913

Núm. 3

SIEMPRE AVANZANDO

En todo el país aumenta día a día el Partido Civil. La gran mayoría de neutrales que apareció al hacer los censos, espontáneamente ha venido a engrosar las filas del gran Partido Civil que hoy puede estar seguro de obtener el triunfo en los comicios electorales.

No podía ser de otro modo, dada la política de paz y de concordia que ha seguido el Partido desde el comienzo de la campaña.

En cuanto a este distrito, me ufano de pregonarlo: ha reinado entre los tres bandos contendientes la más perfecta armonía, a pesar de que algunos oradores intemperantes han traspasado los lindes de la cultura, intentando llevar al ánimo de los oyentes el odio y el encono de los unos para con los otros.

Afortunadamente los mojoneros han oído esos discursos patriotericos con la mayor tranquilidad, y han comprendido que ese medio de propaganda ni es decente ni conduce a otra cosa que a desacreditar la causa que se defiende y restarle prosélitos.

Con orgullo, como mojonero que soy, he visto desarrollarse la marcha

política en este pueblo, quieta y segadamente, sin más que ligeras discusiones que terminan en paz.

Confundidos todos en un mismo sentimiento de confraternidad y anhelando cada cual la mayor suma de bienestar para todos, creyendo cada uno que el camino que lleva en política es el mejor, vamos luchando hidalga y lealmente en busca de la suprema felicidad de la Patria.

Pocos días faltan ya para que los pueblos decidan con sus votos los futuros destinos de Costa Rica. Acerquémonos a las urnas como buenos hermanos, y que no haya ningún gesto de desdén para los vencidos, y que los vencedores no se envanezcan con su victoria y sigamos trabajando por el progreso de nuestro pueblo, en lo moral, en lo social y en lo material.

El Partido Civil,—ya lo ha repetido nuestro Jefe,—al llegar al solio Presidencial no mirará derrotados ni victoriosos: sólo tendrá en cuenta que todos somos costarricenses que un mismo pabellón nos ampara, y que unidos hemos de trabajar por el engrandecimiento de Costa Rica, suprema aspiración de sus hijos.

un poco más allá y haga campaña en nuestro favor hasta conseguir para nosotras el derecho al sufragio. Bien sabe Lola que hoy se disputan en la libérrima Inglaterra y en algunas otras naciones europeas, y aun aquí cerca, en los Estados Unidos, el derecho que tiene la mujer a emitir su voto, a intervenir en las cuestiones de Estado y más aún, a formar parte del gobierno.

Cómo sabríamos nosotras economizar y reducir el presupuesto; cómo haríamos leyes justicieras que amparasen a la mujer, a quien tanto parecen estimar los hombres, desde el punto de vista concupiscente, pero que en apartándose de ese aliente que les subyuga y les hace caer hasta en el ridículo, no son otra cosa que nuestros eternos tiranos.

Ellos al teatro, al billar, al club, a buscar perdices, a cuanta diversión hay; y nosotras, siempre esclavas de la familia y atadas al poste de la honestidad y el decoro, que tanto encantan a la mogigata de Peregrina.

No, sigamos el ejemplo de nuestras valientes compañeras europeas, y luchemos por conquistar una posición que nos ponga en condiciones, no de pedir y de suplicar al sexo feo, sino de exigir atenciones y respetos en todos los órdenes de la vida.

Llegando al Congreso, siquiera una de nosotras, ya sería otro el cantar, porque allí sí que les cantaríamos las verdades a todos los diputados juntos y les daríamos pruebas de lo que sabemos y de lo que podemos.

Por lo pronto yo pediría un impuesto para todo soltero mayor de 25 años. Esto sería una entrada pingüe para el exhausterario y un modo de obligar a tanto petimetre que abunda por estas regiones a tomar estado, con lo cual podrían muy bien salir de apuros muchas peregrinas a quien debe haber dejado el tren, y por eso nos quieren obligar a meternos a monjas a las que todavía conservamos "esperanzas".

Mucho podría escribir acerca de tema tan importante, pero corto aquí para continuar otro día si mis ocupaciones y Ud., señor Director, me lo permiten.

ROSA BLANCO MORENO

San Isidro, noviembre de 1913

Colaboración Femenina

Señor Director de EL ADALID

Muy señor mío:

Permitame un campito en las columnas de su periódico, para echar mi cuarto a espadas o más bien meter mi cucharita en ese asunto que tratan Peregrina Ramos y Lola Montes.

He leído con sumo interés lo que ambas han escrito, y a decir verdad me gustan las ideas liberales de Lola Montes y estoy en desacuerdo con las peregrinas amonestaciones de Peregrina. Se necesita retroceder un siglo para hacer caso de los consejos que Peregrina nos da y de las ideas que quiere infiltrar en nuestra mente, enardecida por los juveniles entusiasmos de las 15 o 20 primaveras, y en estos momentos en que hay que aprovechar el tiempo, que huye veloz, y en esta época en que lo moderno entra por doquiera aplastando antiguallas y derribando añejas preocupaciones.

Sí, eso de meterse en casa, no ver más que la cara de los padres o abuelos, no siempre sonriseros, y escuchar a los hermanos, contar cómo se divierten en el «Centro de Amigos», haciendo elogios de las muchachas bonitas que allí estuvieron, del buen humor que reinó, de la preciosa orquesta que hizo las delicias de todos; en fin, de cuánto gozan, y de sus buenos ratos de alegría, y una zampada en la casa, cocinando, lavando, aplanchando, cosiendo, etc., etc., mientras los otros están gozando *ochenta*—como dice una viudita amiga mía—es cosa inadmisibles.

No, eso no puede ser. Es preciso que haya una evolución completa en nuestro modo de vivir, en nuestras costumbres; es decir, en lo social y aun en lo político, que nos coloque en donde debemos estar, en donde nos corresponde estar.

Por eso excito a Lola Montes a que vaya

Otro matrimonio modelo

Lo forman don Rafael Carvajal y doña Rafaela Fernández que llevan 48 años de vida conyugal, contando con seis hijos varones y dos mujeres, todos trabajadores y entregados por completo a la agricultura. Viven esa vida sosegada y tranquila del campo, en donde toda comodidad tiene su asiento y donde se pasa la vida ni envidiando ni envidioso.

Felicitemos al señor don Rafael Carvajal, a su señora esposa y a toda su familia con motivo de haber cumplido hace pocos días 48 años de matrimonio, deseándoles muchos más de vida.

Siempre vivas

Con cuánto placer publicamos en este humilde heraldo de las buenas causas, la sentida y hermosa composición del inteligente y sublime sacerdote del catolicismo, presbítero Juan Garita:

A la memoria del Pbro. Juan de Dios Trejos

(En el primer aniversario de su muerte)

Hace un año que duerme el atleta;
hace un año no se oye su voz:
esa voz de inspirado profeta,
cuando hablaba del cielo y de Dios.

Era un cedro de rico follaje,
que la mística selva adornó:
daba sombra y aliento al bosque,
que alrededor de su tronco creció.

Como a Saulo, en mitad de la senda,
circundóle mirífica luz:
hizo a Dios de su sér grata ofrenda,
y escogió por bandera la Cruz.

Fué del mundo temible adversario:
sus halagos jamás escuchó.
Fué su grata mansión el santuario,
la virtud y el saber su esplendor.

No buscó las alturas ni el brillo,
que la envidia se suele apropiarse;
fué un apóstol humilde y sencillo
rebotando bondad paternal.

La avaricia, maligna serpiente,
en su pecho jamás anidó:
en silencio ayudó al indigente,
como el Maestro divino enseñó.

Hoy recibes, según la promesa,
rico premio en la eterna mansión:
suave aureola de luz tu cabeza,
gozo eterno tu gran corazón.

Duerme, duerme valiente soldado,
incansable adalid de la Cruz;
y el indígena clero diezmando
recomiéndale al Maestro Jesús.

Juan Garita, Pbro.

Centro Social "5 de Noviembre"

Al tomar posesión la nueva Directiva, de que dimos cuenta en el número anterior, y que fué integrada por entusiastas elementos que habrán de continuar la ímproba labor que sus antecesores se impusieron, hubo de celebrarse una fiesta para dar mayor brillo y esplendor a ese acto de transmisión de una Directiva a otra.

Como era natural, se dió cita esa inolvidable noche, en aquel Centro, lo más conspicuo de las damas y señoritas que son gala y encanto del Centro.

El discurso estuvo a cargo de don Angel Orozco. No me extenderé en consideraciones ni análisis, acerca de aquella pieza oratoria, porque no estoy autorizado para hacerlo. De mí sé decir que le aplaudí desde lo más recóndito de mi corazón, porque dijo muchas verdades que pudieron ser amargas para determinados elementos disociados, pero que es preciso decirlos, y no es don Angel Orozco el que se trague la lengua, cuando se trata de hablar claro.

Hemos de convenir en que don Angel ha sido alma y vida de ese Centro que nació y creció al calor de sus entusiasmos patrióticos en favor de todo lo que sea raza Latina y de lo que constituya progreso efectivo de los pueblos.

Varios vecinos mojoneños contribuyeron a la formación de ese Centro, entre otros: don José María Muñoz, don Rafael Segura, don Elías Muñoz, don Nicolás del Barco, don Vidal López, don Carlos Atemo Zeledón, don Juan Sequeira, don Matías Muñoz, don Salvador Zeledón y algunos que atrás de esa pléyade de progresistas vecinos, hemos seguido gustosos las huellas en pos de una idea de acercamiento y de sociabilidad, que tal como se practica en el Centro del Mojón, va encaminada, siempre a buen fin.

Mas, seamos justos, don Angel ha sido angel protector del Centro y le ha prestado con verdadero altruismo todo lo que él pudo.

El fué el iniciador de la cañería. Allí en el Centro se desarrolló ese asunto, el más importante que se haya presentado en bien del pueblo mojoneño, después del de tranvía.

Hoy ya será un hecho la cañería y pronto ha de realizar el Centro otras obras benéficas para los mojoneños. Pero dejemos a un lado esto y vamos a decir algo de aquella alegre velada.

La orquesta preludió un vals y los jóvenes empezaron a dirigir sus miradas en busca de compañera para danzar.

Imposible decidirse entre tantas beldades. De ojos negros y hermosos las unas; de seductoras formas, las otras; pero todas amables y rebosantes de alegría, en fin, aquello era un enjambre de serafines.

Anotamos a la ligera algunos nombres pidiendo excusas por cualquier omisión:

La genial Agripita v. de Chacón, doña Emma de Aguirre, Cristina de Espinosa, Lupita de Mora, Calala de Contreras; señoritas Marina Chasse, Matilde Quirós, Tule Graciela y Arabela Zúñiga, Elisa y Hermelinda Acuña, Angelina Castro, Emilia y Felicidad Mora, Ramoncita Quesada, Oliva y Carmen Fernández, Otilia Muñoz, Consuelo Jiménez, Ester Montero, Rafaelita y María Segura y otras flores del jardín mo-

El precio del café

Poco halagadoras son las noticias publicadas en las revistas de café Europeas, pe-

ro se cree que alcanzará este año un precio de C 30-00 por fanega. Ello depende de la cantidad de café que produzca el Brasil, país que produce igual cosecha que los demás países juntos.

joneño cuyos nombres no nos fué posible obtener.

La fiesta terminó a las diez de la noche en medio del mayor entusiasmo y en la más completa armonía.

Felicítamos cordialmente a los miembros de la nueva Directiva por el éxito alcanzado en su primera velada y los excitamos a que pronto celebren otras del mismo género.

A última hora

Cuestión de terruño

Hombres ofuscados por la política olvidan hasta su madre, y al igual de los alacranes quieren devorar a sus propios hijos.

Los hombre se contagian por más honrados que sean.

Fernandistas de San Pedro piden la exclusión de varios mojoneros, olvidándose de que con esa solicitud dan armas contra su mismo pueblo.

El hecho de pedir la exclusión de algunos vecinos mojoneros, que residen en territorio netamente mojonero, alegando para ello cuestión de vecindad, es ser poco amigo de su pueblo o demasiado insensato.

Bien se ve que quien eso ha pedido no es ni puede ser hijo legítimo del Mojón.

Eso constituye una traición a que no es posible estén acostumbrados los mojoneros, cualquiera que sea su filiación política.

Eso sería dar armas al enemigo para que apoye sus locas pretensiones de dominio territorial sobre este pueblo.

El Partido Civil y aún el Duranista creo que sacrificarían algunos votos antes que ceder, así porque sí, un palmo de tierra que pertenece, no a un Partido, sino a todos los mojoneros.

El Civilismo en San Pedro y Sabanilla

En estos últimos días hemos recogido buen número de adhesiones y protestas que conservamos en nuestros libros, sin publicar, por pedirlo así los interesados.

Sin embargo, en hoja suelta aparece una parte de esas adhesiones en donde varios ciudadanos hacen pública manifestación de sus entusiasmos en favor del Partido Civil, y prometen ayudar con empeño al triunfo del civilismo en este pueblo. ¡Adelante!, pues quien no espera vencer, ya está vencido.

ESPAÑOL ILUSTRE

Honramos las columnas de este periódico con el retrato del competente educacionista don Angel Orozco.

Es un español que quiere mucho a Costa



DON ANGEL OROZCO

Rica, a donde vino con otros compañeros contratado por el Gobierno para ejercer el magisterio aquí.

Es tan patriota que no desperdicia oportunidad de defender a España de las injustas acusaciones lanzadas por espíritus mediocres, que sin conocer las causas que obligaron a la Madre Patria a cometer errores, hijos del tiempo,—como dijo el gran Quintana—le hacen cargos que carecen de fundamento, hiriendo de rechazo a sí mismos. Hace pocos meses escribió don Angel una serie de artículos titulados «El crimen de España», en donde refutó, una por una, las inculpaciones que un *fuldo Errante* hiciera a España, y en los cuales puso de relieve el señor Orozco sus profundos conocimientos de historia general de España y Europa.

A pesar de sus doce lustros, demuestra que sus facultades intelectuales no decaen y que su espíritu continúa fuerte y vigoroso como en sus mejores años.

Hoy le tenemos en el Mojón, en donde ha fijado su residencia, ayudando con sus luminosas ideas y con sus nobles iniciativas al mejoramiento social y material del vecindario mojonero.

Que la Providencia conserve por muchos años y en toda la plenitud de sus facultades mentales a esa indomable energía, son los deseos de EL ADALID.

DISCURSO

pronunciado por el niño Criaco Zamora Fernández, de 8 años de edad, en una reunión política a que asistió don Rafael Yglesias.

Aunque soy niño, yo también siento arder en mi pecho el fuego del patriotismo.

Por eso vengo a saludaros en nombre de los niños civilistas mojoneros, que aunque no podemos ofrecer nuestros votos en esta jornada, sí podéis estar seguro de que somos los futuros soldados de la grande y noble causa civilista.

El Partido Civil que nació al calor de

vuestros patrióticos entusiasmos, ha pasado por todas las vicisitudes, y tanto en el Poder, haciendo Gobierno de orden y de progreso, como abajo, observando el proceder de quienes le sucedieron en él, ha sabido mantener, dignamente, siempre en alto, el pendón rojo, símbolo de un Partido que tiene brillante historia en la vida de Costa Rica.

Nosotros, los niños de hoy, los hombres del porvenir, sabremos seguir vuestras enseñanzas, señor Iglesias; sabremos continuar vuestras obras de regeneración y engrandecimiento para Costa Rica, y mañana, cuando las bajas pasiones de los pocos adversarios que tenéis cedan su lugar a la reflexión serena y justiciera, no habrá un solo costarricense que no exclame: Bendito sea Rafael Iglesias y benditas sean sus obras impecederas.

¡Viva el futuro Presidente de Costa Rica Rafael Iglesias Castro!

¡Viva el Partido Civil!

Crónica

No es posible mayor holgura cuando se tiene una Municipalidad tan generosa que no deja ciudadanos neutrales que no coloque en sus trabajos sin solicitar otra cosa de ellos que su ESPONTÁNEA adhesión a la causa.

Qué importa que se derrochen algunos miles de colones; también en otra época hizo lo mismo un Partido... Y aunque las repeticiones no siempre resultan, la fe de ciertos desafortunados los mantiene como el pez en el agua que... nada y nada.

**

Se nos dice que el Presbítero José J. Calderón se alejará de esta parroquia. Lo sentimos porque, en verdad, reconocemos en ese virtuoso sacerdote un verdadero discípulo de Cristo, de quien no tenemos queja alguna, y a quien quisiéramos permanente en este pueblo que le estima y admira.

**

Se encuentra completamente restablecido de la grave enfermedad que puso en peligro su vida, el laborioso joven y querido amigo nuestro don Estanislao de Kaminski, sobrino político de nuestro correligionario el Dr. don Teodoro Picado, de lo cual mucho nos alegramos.

**

Para las elecciones de Presidente y Diputados, que se celebrarán el día 7 del próximo mes de diciembre corresponden a San Pedro del Mojón ocho mesas, entre las cuales se repartirán los 750 sufragantes pertenecientes al distrito.

Los civilistas deben estar alerta y buscar la mesa donde les corresponde votar.

Dinero perdido.—Es el que se gasta en la carretera que conduce a Cartago, en donde en lugar de ripio se está empleando una especie de *marrafa*, que con al tráfico queda reducida a polvo y que ahora con las lluvias se ha convertido en barro. Ojalá el Jefe de la Dirección de Obras Públicas hiciera una visita a la carretera en la parte del Mojón y se convencerá de que tenemos razón en lo que decimos.

El material de la cañería del Mojón.—En *La Gaceta* oficial de fecha 11 de noviembre corriente se publicó la licitación para proveer los materiales y accesorios para la cañería del Mojón.

Se necesitan 4,100 metros de tubo de cuatro pulgadas y 3,600 metros de tubo de dos pulgadas más los implementos necesarios para la obra.

Las propuestas deben dirigirse a la Secretaría de Fomento hasta el miércoles 17 de diciembre próximo a la 1 p. m., hora en que serán abiertas y aceptada la que más convenga.

La Municipalidad ha nombrado en propiedad a todos los miembros que integraban la Comisión de Cañería y designó además para anmentarla, a los señores Dr. Teodoro Picado y don Ramón Hernández.

El objeto de ese nombramiento obedece al interés que el Ayuntamiento tiene por que esa obra se lleve a cabo lo más pronto posible y se haga con la mayor economía. La Comisión continuará con el mismo entusiasmo que antes, hasta ver realizada esa obra que muchos vecinos creyeron irrealizable.

LA MODESTIA

Por las flores proclamado
Rey de una hermosa pradera,
Un clavel afortunado
Dió principio a su reinado
Al nacer la primavera.

Con majestad soberana
Llevaba y con noble brío
El regio manto de grana,
Y sobre la frente ufana
La corona de rocío.

Su comitiva de honor
Mandaba, por ser costumbre,
El céfiro volador,
Y había en su servidumbre
Hierbas y malvas de olor.

Su voluntad poderosa,
Porque también era el uso,
Quiso una flor para esposa;
Y regiamente dispuso
Elegir la más hermosa

Como era costumbre y ley,
Y porque causa delicia
En la numerosa grey,
Pronto corrió la noticia
Por los estados del rey.

Y en revuelta actividad,
Cada flor abre el arcano
De su fecunda beldad,
Por prender la voluntad
Del hermoso soberano.

Y hasta las menos apuestas
Engalanarse se vían
Con harta envidia, dispuestas
A ver las solemnes fiestas
Que celebrarse debían

Lujosa la corte brilla,
El rey admirado duda,

Cuando ocultarse sencilla
Vió una tierna florecilla
Entre la yerba menuda.

Y por si el regio esplendor
De su corona le inquietara,
Pregúntale con amor:
«¿Cómo te llamas?»—«Violeta,»
Dijo temblando la flor.

—«¿Y te ocultas cuidadosa,
Y no luces tus colores,
Violeta dulce y medrosa,
Hoy que entre todas las flores
Va el rey a elegir esposa?»

Siempre temblando la flor,
Aunque llena de placer,
Suspiró, y dijo:—«Señor,
Yo no puedo merecer
Tan distinguido favor.»

El rey suspenso la mira
Y se inclina dulcemente;
Tanta modestia le admira,
Su blanda esencia respira,
Y dice alzando la frente:

—«Me depara mi ventura
Esposa noble y apuesta,
Sepa, si alguno murmura,
Que la mejor hermosa
Es la hermosura modesta.»

Dijo, y el aura afanosa
Publicó en forma de ley,
Con voz dulce y melodiosa,
Que la violeta es la esposa
Elegida por el rey.

Hubo magníficas fiestas,
Ambos esposos se dieron
Pruebas de amor manifiestas:
Y en aquel reinado fueron
Todas las flores modestas.

JOSÉ SELGAS

El Primor Taquilla y pulpería
y artículos de primera necesidad, a precios sin competencia, ofrece su propietario Mariano Salazar.

La reunión de amigos

Establecimiento situado en Sabanilla. Toda clase de artículos de pulpería, de primera necesidad, tales como arroz, maíz, manteca, dulce, etc., etc., todo a precios de plaza tiene el gusto de ofrecer su dueño Gregorio Aguilar S.

Gran jabonería Mojoneña

Pronto se expenderán al público tan finas clases de jabón que hasta la hora no se han trabajado en Costa Rica.

Esa industria viene a impulsar en el Mojón la actividad de los capitalistas que dormidos en sus laureles, esperan que vengan los de afuera a despartarlos de su letargo.

El pueblo mojoneño ganará mucho con esa industria y ojalá se instalen otras más para estímulo de los perzozos, pobres o ricos que abandonan el campo a los más audaces.

La Junta Electoral del Mojón ha señalado, como oficina, el local del Centro de Amigos 5 de Noviembre.

OPORTUNIDAD

Vendo LOTES en San Pedro del Mojón, a 200 metros de la estación del tranvía.

Entenderse con

Ciriaco Zamora

La Junta de Cañerías está constituida por los señores:

Presbítero Andrés Vilá
Don José María Muñoz
» Vidal López
» Ricardo Fernández
» Ciriaco Zamora

Como el señor Vilá está ausente, los últimos siguen adelante en las gestiones.

ELISEO VARGAS

SABANILLA

El principal establecimiento en donde se encuentra todo.

Telas de Seda,
de Lana, de Algodón,

Artículos indispensables para todo, Clavos, Tachuelas, etc., etc.

LICORES DE LOS MAÑ FINOS

En fin, lo que no se podrá conseguir ni a diez leguas a la redonda,

ni mejor ni más barato

Para cualquier asunto que se relacione con el periódico pueden entenderse en la oficina del Licenciado Isidro Marín Calderón, o con el Director.

Doctor Teodoro Picado

y

Doctora Yadwisia de Picado

MEDICOS

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al edificio este del Mercado. Contiguo a «La Reforma».